

Director y Propietario
MARCO T. ACOSTA

Correo: Ap. N 13

EL RAMONENSE

Administrador
MARCO T. ACOSTA

0,50 doce N^{os}

Año VI

San Ramón, 14 de Junio de 1914

N^o 215

LA TABERNA

Envío del Sr. M. de la Torre

Franco a todos el umbral
en la venta del veneno:
isiempre lleno; siempre lleno,
de la taberna el local!

Esta lóbrega mansión
de la embriaguez repugnante,
como el infierno del Dante
necesita una inscripción.

"Ni esperanza, ni consuelo
para quien penetre aquí:
sólo puede hallar en mí,
deshonor, miseria, duelo.

En cuerpo y alma perdido
está el que a sus puertas llame;
el que entra allí sale infame,
estúpido, envilecido."

¡Ay de los que el vaso oprimen,
Baco, en tu odiosa caverna!
¡Pueblo, pueblo, la taberna
es la cárcel y es el crimen!

RODOLFO MÉNDEZ

De Laguna

—Hemos tenido el gusto de ver entre nosotros al ayudante mayor de caminos, señor don Roberto Bonilla, que vino en comisión del señor Ministro de Fomento para ver las necesidades más urgentes de los pueblos. Y en éste se presenta la escasez de agua potable, la que este año ha sido alarmante por haberse secado los pozos y la paja que surte de agua al vecindario. Los señores don Félix y don Cupertino Alfaro han emprendido buenos trabajos a fin de poder obtener un auxilio del gobierno que, ayudado con lo poco que el pueblo pueda contribuir, puedan sacar una paja de agua del río Tapezco, que, junto con la que hoy existe, sirva para la cañería que el anterior gobierno donó a estos lugares y que esperamos del nuevo gobierno nos la establecerá muy pronto.

—Ojalá sea cierto que van a nombrar a don Cupertino Alfaro ayudante de caminos por ser persona honrada y muy conocedora de esa clase de trabajos, y él hará que sea bien invertido el dinero que el gobierno gaste en este ramo.

—Se encuentra de temporada en ésta el hábil dentista don Juan J. Solano; viene en busca de este clima tan benigno para reponer su salud perdida. Ojalá las brisas de este lugar le sean gratas y llenen sus deseos.

—Hoy partió para San José, lugar de su residencia, doña Elena v. de Garriga e hijas después de una larga temporada en esta, donde dejaron muchas amistades que sienten su separación. Les deseamos muy buen viaje y que el año entrante vuelvan por estos lares donde se les aprecia y estima.

CORRESPONSAL

Laguna, junio 5 de 1914.

De Zarcero

6 de Junio de 1914.

—El domingo 24 próximo del pasado mes, hubo en este lugar, un turno a beneficio del trabajo en construcción de la Iglesia de Zarcero.

Su producto fué de ₡772.85, de los cuales ₡202,95 están en vales, por suabasta de ganado, a 6 meses de plazo; y ₡117,75 sumaron los gastos ocasionados por él mismo y el resto entró a la Tesorería para sufragar los gastos del trabajo y abonar una parte a la deuda por materiales. El turno se verificó ordenadamente, sin que por esto disminuyera el entusiasmo y buen es-

píritu de las gentes congregadas.

Una medida bien dispuesta ha sido la de llamar los resguardos de San Ramón y de San Carlos a vigilar el orden y especialmente el cierre de las cantinas y ventas de licores.

—Ha sido nombrado Agente de P. de este lugar el señor Ignacio Rojas, en reposición de don David Chacón, que renunció el cargo y le fué admitida la renuncia, a pesar de que la mayor parte del pueblo deseaba conservar a dicho señor, como buena autoridad, que ha sido.

—En la escuela de Guadalupe hay 63 niños que asisten a las clases y 3 grados para una sola maestra! ¿Porque no se hará el nombramiento de una maestra auxiliar? Es de necesidad.

EL CORRESPONSAL

NOTICIAS DE CENTRO AMERICA

(POR TELEGRAFO)

NICARAGUA

Hoy empezó EL COMERCIO publicación proceso contra Dr. Mendieta y demás políticos.

—Anoche Senado Americano discutió peaje; seguidamente tratará Canal con Nicaragua.

—Desmiéntese viaje Presidente Díaz a Estados Unidos de América, cable.

EL COMERCIO

EL SALVADOR

Efectuáronse en Santa Tecla funerales Concha de Guirola.

—Confírmase renuncia Velado gerencia Banco Occidental, sustitúyelo Federico Mejía.

—Próximamente visitara Centro América notable escritor Alirio Díaz Guerra.

—Reuniéronse en Ayuntamiento, presidiendo Alcalde, mayordomos fiestas titulares para empezar preparativos.

—Ayer fué bendecida una parte casa de Pobres.

—Artistas Bermúdez y Nornina son notables.

—Coatepeque instalárase alumbrado acetileno por acciones.

EL CRONISTA

El Capullo de rosas

Para Lola Madrigal Cabezas con carillo

¡Cuánto frío! Las mañanitas de mayo aun son frescas y convidan al paseo por el paisaje. Salió de mi casa sin pensar a donde iría, y casi inconsciente bajé la cuesta que conduce al arroyo. Me senté y dejé vagar la vista, aún ve- (Pasa a la cuarta plana)

Meditación y recuerdo

¡Amo la soledad! Una tarde plácida y serena, tarde de verano; entre la apacible luz ofrecida por los rayos de un muriente sol que reclinaba su cabellera de oro en el ocaso; y su enemigo precursor que como fantasma se levantaba envolviendo al Universo, contemplé desde una colina poblada de espeso bosque, aquel emocionante cuadro: la postrera luz brindada por los rayos del poderoso astro!; y la gran proximidad de la noche que venía tendiendo su negro crespón! Todo aquello lleno de misterios! y el más profundo silencio se posó en breve en toda la extensión! Mi pensamiento fijó en lo infinito, en tan feliz momento de suprema tranquilidad; miré allá imperceptible en el dilatado horizonte, los primeros resplandores de la luna que, tímidamente viene ascendiendo, venciendo al enemigo con su luz poética y tranquila. La miré tender sus magnas alas como ángel de paz, cobijando al mundo!

La mitad de la noche llega a su término. La luna con lentitud había seguido su trayecto y se encontraba en lo más elevado de la Bóveda, hacia el zenit; a su alrededor nubes blanquecinas que vagaban y que en instantes aproximábanse a besarla. De pronto fué interrumpi-

do aquel silencio y parecióme que algún espectro guiaba sus pasos hacia mí; había embargado mi pensamiento la superstición!; era el suspirar del viento entre las ramas lo que parecía rezaban en voz baja, era el beso de la brisa. Seguí meditando en lo grande y poderoso de Nautra, en la felicidad proporcionada de los seres que habitan la soledad, y vagando por un instante mi vista por el espacio, tropecé con la casi invisible silueta de mi pueblo; allí donde nací, donde tantas veces mi madre santa tendió, como el plateado planeta, las alas de la maternidad para arrullarme en ellas, donde, como las nubes blanquecinas, me dió tantos besos con desinterés y amor mi madre cariñosa; allí, como el astro fugitivo, esperó siempre el día para derramar la luz de sus sanos consejos sobre el hijo idolatrado; allí donde con el alma atormentada apuré el caliz de la amargura viendo descender llena de amor y de ternura el cuerpo santo de mi bendita madre hacia el sepulcro, como el sol aquella tarde con su cabellera de oro en el ocaso!...

Y desde entonces se escapan mis suspiros a su huesa, como los del viento entre las ramas, o como el ruido de las hojas al beso de la brisa, oro en silencio sobre la tumba de mi madre y la riego con mis lágrimas.

MANUEL A. QUIRÓS

Abril de 1914.

GRAN OPORTUNIDAD

Es la que se presenta a nuestra numerosa clientela y al público en general, para obtener

A PRECIOS SUMAMENTE REDUCIDOS

ARTICULOS COMPLETAMENTE NUEVOS, BUENOS, VARIADOS DE FANTASIA Y DE ULTIMA MODA, EN NUESTRA

TIENDA Y PULPERIA

ABIERTA ULTIMAMENTE EN LA CASA QUE FUE DE DOÑA RAMONA ALVARADO v. de URRUTIA, AL LADO SUR DE LA PARROQUIA DE ESTA CIUDAD.

Allí encontrarán nuestros favorecedores trato esmerado, actividad en el despacho y atenciones.

**Una sola visita a nuestro Establecimiento
OS CONVENCERA**

Rodolfo Gamboa e hijos

San Ramón, mayo de 1914.

11 15 5

Neftalí Atmetlla

BANQUERO Y COMISIONISTA

SAN JOSE, COSTA RICA

Verifica toda clase de operaciones bancarias. Vende y compra giros sobre New York, París y todas las plazas de España. Comisiones y representación de casas extranjeras. Giros sobre San José.

AGENTE EN SAN RAMON: DON ENRIQUE FONSECA ZUÑIGA

12-12-4

W. STEINVORTH & H.^{NO} ALAJUELA

Ofrecen a su clientela de Palmares y San Ramón precios económicos, pronta y eficaz ejecución en sus pedidos y gran economía en los fletes de Ferrocarril.

1 0.30

HOTEL MARINA, Pto. Limón

Su propietario **ANTONIO YDOY** manifiesta a su antigua clientela que, como siempre, sus precios son de segunda pero que el servicio es de primera: la fama de su mesa es conocida por todo el que haya visitado el Puerto y la labor constante de su dueño lo ha acreditado, poniéndolo a la altura del primero de su clase. Las familias del interior encontrarán servicio esmerado y garantía en sus intereses

9 15 8

LIBRERIA Y PAPELERIA

ALEJANDRO AGUIRRE O.
Grecia, Costa Rica, C. A.

LO MEJOR Y MÁS MODERNO SE DESPACHAN FACTURAS
PRECIOS ECONOMICOS para ESCUELAS Y OFICINAS

SE ACEPTAN AGENCIAS Y COMISIONES Se atienden trabajos fotográficos

13 12 3

PAPELERIA ACOSTA SAN RAMON

En el País de los Pájaros, R. Kearton
Aritmética Elemental, Wenthworth
Aritmética Práctica, id.
Elegías Caucanas, C. Hispano
Psicología pedagógica, Sully
Historia romana, A. Malet
Manual de ortografía, Muñoz Hermosilla
Gramática, id. id.
Apuntes de un desconocido, Dostoyeuský
Tratado de mecánica, Enciclopedia española.
El matrimonio de Julieta, Prevost
Educación de la memoria, Foster
Las confesiones, Azorín
Marie Claire, M. Audoux
El pobre manco, Sánchez Bonilla
Historia Natural, Rimbach
Libro de lectura, Brenes Mesén
Fragmentos de alma, Albertazzi y Salazar.
Manual de las Juntas, Monge
Nociones de Psicología, de Gagini
Ortología Castellana, Miguel de Toro-Gisbert

Tinta
Manguillos
Lápices
Plumas
Cuadernos
Libretas
Papel secante
Pagarés
Blocks para cartas
Pizarras
Pizarrines
Cromos
Reglas
Cartulinas blancas
Cartulinas de luto
Compases
Papel de música
Papel factura
Papel para flores

Si Ud. necesita algún trabajo
en el ramo de las
ARTES GRAFICAS
pida informes en esta IMPRENTA

Fábrica de aguas gaseosas del Dr. Acosta

En esta fábrica recientemente establecida se trabaja con aguas perfectamente filtradas e ingredientes absolutamente puros. Se fabrican kolas, kolas-champagne, limonadas, zarzaparrillas, ginger-ale, cream-soda, piña, frambuesa, naranja, lima y soda, agua de Seltzer, agua de Vichy, agua de soda, etc.

Para los comerciantes de los lugares circunvecinos es más económico comprar sus refrescos gaseosos en la

FABRICA DE NARANJO

porque tienen que pagar menos por el artículo y por el flete.
Naranjo, octubre de 1911.

Maderas del Pacífico

Las mejores maderas que actualmente explotn en el país porque el proceso calorífico á palta resión que sufre la maderá la saec completamente y la reserva del comején y otros enemigos

Montamos de nuevo con maderá de caoba las bocinás de los carretillos viejos que se nos manden.

Todos los trabajos se ejecutan en máquinas especiales que aseguren un ajuste perfecto y nos permiten poner precios sin

competencia!

Depósitos

En San José: Contiguo á la Ferreteria de los señores J. P. Rodríguez & Ho. frente al Almacén de Robert Hnos.

En San Ramón: El Aserradero y Talleres-200 varas al Este de la Parroquia.

Hopkins & Orlich

San Ramón

VENDO UNA FINCA EN PIEDADES NORTE

Compuesta de pastos, caña y ganado. También vendo almacigo de café JANCON y CRUZADO. Para precios y condiciones entenderse con

ABEL GUTIERREZ E HIJOS

San Ramón, junio de 1914.

GRAN FÁBRICA DE AGUAS GASEOSAS Y SIROPES

LIMONADA

WALTER ACOSTA
SAN RAMÓN

GRAN TALLER DE ZAPATERIA

AMIGO: si usted necesita un par de calzado del que quede completamente satisfecho, acuda al TALLER de ZAPATERÍA, establecido en el local que ocupaba la botica de don Fausto Montes de Oca.

COMERCIANTES: no teneis necesidad de traer calzado de otros lugares. En el TALLER de ZAPATERÍA que han fundado Saazar Valenciano y Benavides podéis encontrar lo que deseais mas barato y sin tener que pagar flete.

San Ramón, octubre de 1911.

Bosquicida

Descubrimiento eficaz para curar la orina de sangre, haciendo desaparecer al mismo tiempo todo ectosario epidérmico.

De venta en los principales establecimientos de los pueblos de la República.

JUAN J. RODRIGUEZ
San Ramón

so 6 7

Bibliografía

Recomendamos a nuestros lectores el diccionario que con el último título de PEQUEÑO LAROUSE ILUSTRADO acaba de publicar en París la popular librería de Larouse. Es el PRIMER DICCIONARIO MANUAL VERDADERAMENTE HISPANOAMERICANA NO que hayamos visto, pues entre sus nueve mil americanismos hemos encontrado por fin multitud de voces de nuestro país, y, en su rica ilustración figuran gran número de animales, plantas y objetos de nuestro continente. La parte histórica comprende toda clase de informes referentes a nuestra historia, nuestra geografía y nuestra literatura, mapas especiales para cada país, retratos de americanos notables. Su

ilustración que comprende cerca de SEIS MIL GRABADOS, 720 RETRATOS, MAS DE 300 CUADROS ENCICLOPÉDICOS Y MAPAS. ONCE DE ELLOS EN COLORES, constituye una enciclopedia gráfica como no lo habíamos visto hasta hoy.

Su precio reducido lo pone al alcance de todos. Pídase el prospecto a cualquier librería o a la Librería de Larouse, en París (6°).

Este Diccionario se encuentra de venta en la PAPELERÍA ACOSTA.

EN LA ESCUELA

El profesor pregunta a un niño cuál es la capital de Suiza.

El interrogado no sabe qué responder, y sus compañeros van apuntándole nombres.

—Stokolm—dice uno

—La Haya—dice otro.

—Cristianía—apunta un tercero.

—Copenhague—exclama un cuarto.

El muchacho, aturdido, no se decide a responder.

—Vamos—pregunta ya impaciente el profesor.—¿Quiere Ud. decirme cuál es la capital de Suiza?

—¡El caso es que las opiniones son tan contradictorias...!

Viene de la 1ª plana.

laba por esa especie de adormecimiento que producen esas primeras horas del día.

—Sobre mi cabeza y en la falda del monte se escalonaban las casas de la aldea que coronaban la torre de la Iglesia; a mi alrededor crecía un bosquecillo, a mi lado brotaba una fuente, a mis pies murmuraba un pequeñito pero buñidor arroyo que iba a morir a poca distancia a un río mayor y más tranquilo. Mi vista se fijaba en el sol como en las aguas, en las aves como en las nubes. A orillas de la corriente llamó sobre todo mi atención un precioso rosal, no crecía en él más que un solo capullo cobijado por una magnífica rosa. La rosa encarnada, casi negra, tenía más de cien hojas, envuelta entre otras tantas verdes; el capullo, apenas abierto de entre su verde sepalo, dejaba ver su cabecita rosada y blanquecina. El viento jugaba con la rosa y el capullo. Miraba yo fijamente a las flores, y aún juraría que aquel murmullo que llega a mis oídos, eran palabras y que lo que voy a contar te no lo he inventado.

—Madre, decía, el capullo, tus ramas me sujetan demasiado: tus hojas me aprisionan, me abogan; déjame; madre, déjame doblar mi cabeza y llegar hasta las aguas del arroyo, y allí beber más vida para ser antes, para ser más pronto rosa como tú.

—Eres loco, contestaba la rosa; adelantarse la vida es encontrar la muerte; paso a paso llegué a ser lo que soy; no vayas tu más de prisa, que talvez no por eso llegues antes.

—Yo quiero, madre, suplicaba el capullo, que mis hojas tengan tu color, que cuando pase el caminante fije en mí sus ojos como en tí, que me miren con envidia como a tí te miran; quiero exhalar tu fragancia, tener tu ternura brillar con tu brillo, yo quiero todo eso.

—Tu lo tendrás, hijo mío, tu tendrás todo eso y aún más talvez: pero deja a Dios que te lo dé. También tienes aroma, tu tienes belleza, todos te miran, todos te quieren.

—Pero antes lo tendré si lo busco en las aguas del arroyo. Cuando cae el rocío del cielo todas las perlas caen en tus hojas y ninguna en las mías; cuando la brisa nos acaricia: cuando el sol nos hierde con su luz de fuego, siempre eres tu la preferida: sol, tierra y rocío me desprecian por niña.

—No tal, te respetan por débil.

—Yo quiero más vida.

—Hijo, que te matas.

—Suéltame, madre, y verás con cuanto orgullo contemplas luego a tu hijo, el más hermoso de los capullos.

—¡Nunca!

—Suéltame.

Y la rosa y el capullo se movían en vaiven rápido y agitado, y mis ojos seguían fijos en aquella lucha entre el amor de madre y las pasiones del hijo; y yo casi instintivamente iba a prestar ayuda a la madre, pero fué tarde. El capullo en sus descompasados movimientos se había desprendido, cayendo en las aguas. Unas anchas hojas le sujetaban a pesar de los movimientos de la corriente.

—¡Hijo!, decía la rosa desconsolada, no te muevas, vive, aun cuando sea lejos de mí; sé feliz no busques más dichas para encontrar más penas.

—No lo creas, contestaba aún el capullo, nadie puede ser más dichoso que yo. ¡Cuánta vida! cuánta frescura! Que delicias.

Y el discoloro botoncillo saltaba de contento todavía. De repente aquellas hojas que parecían solícitas abrigarle, ceden, y él conoce que el agua le arrebató, y entonces busca el apollo maternal y no lo encuentra. En vano llama después a la rosa, su madre. Ella no puede ya nada.

—¡Socorro!, dice. ¡Socorro!, voy a morir; no me dejes.

—Huiste de mí y la protección no te alcanza.

—¡Madre mfa! Yo creceré a tu sombra, no quiero más calor, ni más rocío, ni más brisa que lo que tu me prestes.

—Es tarde, hijo, es tarde.

Y poco a poco las aguas arrebataron al tierno botón, que al fin mis ojos perdieron entre las turbias aguas del río. La madre inclinaba tanto su cabeza que sus hojas también cayeron y, mustias y deshechas, yo las ví, también, perderse entre las aguas. ¡Pobre madre! Ya que no podía salvar a su hijo, se moría con él. Es el último rasgo de amor.

Cuando miro a un hijo que discoloro huye de la tutela paterna y se queja de su dominio, le veo siempre con pena y dolor y allá en mi mente suelo decir: ¡Pobrecillo! Es malo porque no conoce como yo, la historia del capullo de rosa.

Acepta mi cuento, estimada prima, y no olvides que son tus cartas el único consuelo cariñoso en este triste retiro.

Te abraza tu primo,

LALO SALAS C.

Cachí, 12 de junio de 1914.

DE GRECIA

—El domingo llegaron a esta ciudad el Dr. Rodríguez y su apreciable señora doña Emilia Caballero de Rodríguez. Por la noche la retreta fué ejecutada frente a su residencia, siendo muy concurrida, prueba del cariño que gozan en esta el Dr. y estimable señora, a quienes deseamos un mundo de felicidades en su nuevo estado.

—Seriamente llamamos la atención al Presb^o. Arroyo o fin de que los que pone a recoger la limosna los domingos en la Iglesia, sean personas formales y no "chiquillos charlatanes" como ya lo hemos visto varias veces. Que sea esta, Padre, la primera y última vez que en este sentido le llamamos la atención.

—Nuestra más calurosa felicitación al amigo don Alejandro Barahona por haber sido favorecido en el último sorteo con cuatro décimos del "gordo" o sean ₡ 10000,00; lo mismo que a don Vicente Rojas, vecino de Santa Gertrudis y al telegrafista de Tacares, a quienes les toco 12000,00 y 2500,00, respectivamente.

Dicho número fué vendido por la casa de don Pedro Barahona, lo mismo que tres premios más de ₡ 100.00. De esta vez nos cayó plata como maíz, pues hasta Eugenio Suárez, que nunca en su vida ha sacado ni terminación, le tocaron cien colones.

—Un afectuoso saludo presentamos a la señora María Rodríguez, a sus hijas Gerardina y Lorencina y a la señorita Dora Rodríguez, que procedentes de San Ramón se encuentran de paseo en esta. Muy grata permanencia deseamos a tan apreciables huéspedes.

—Lo mismo que a don Isaac y Azarias Barahona, procedentes de San José y Coronado respectivamente.

—A San José fueron la Municipalidad y el señor Jefe Político de este cantón a

gestionar ante el señor Presidente de la República asuntos de mucha importancia para este cantón.

—El pueblo está satisfecho con el nuevo Jefe Político don Hermenegildo Bolaños, persona correcta y amante del progreso e imparcial en sus juzgamientos.

—El Teatro Céspedes estará pronto terminado, pues ya se están ocupando en la parte decorativa bajo la competente dirección del reputado pintor don Rosa Gutiérrez.

—Don Juan G. Vega está construyendo un elegante edificio que destinará al comercio, lo mismo que don Daniel Vargas un salón de patines.

—Aplaudimos las disposiciones del Sargento de Policía, que se ha tomado mucho interés por la moralidad de este pueblo; ahora sí creemos que se evitarán los escándalos en "cierta" casa en la calle del "Infiernillo".

—En breve se instalará en esta ciudad un Centro Obrero. El domingo formaron su directiva provisional, la que pronto daremos al público. Felicitamos al elemento obrero por tan acertada idea.

—De Heredia y Alajuela, respectivamente, estuvieron de paseo en esta los doctores Zamora y Borbón y don Ricardo Acosta.

—Más o menos se calcula en ₡35000,00 el dinero que entró a esta por números premiados en el último sorteo.

—Después de una corta temporada partieron para Heredia don Santiago Rodríguez y su estimable familia.

Se rumora que en la semana entrante principiarán los trabajos alrededor de la Iglesia para transformar la inmensa "montaña" que hay en parque. A ser cierta esta noticia, felicitamos al Paare Arroyo por tan buena disposición.

WYLER

Junio de 1914.

Suceso sangriento en Palmares

El sábado 6 del corriente a las 7 p.m. en el barrio de Candelaria de Palmares fué ultimado a machetazos Félix Campos, por Juan Alvarez. Existen antecedentes en este horripilante crimen que dan mucho en qué pensar.

Hace dos años el occiso conquistó a la esposa de Alvarez y se la llevó a las minas de Abangares, en donde la abandonó después de haber vivido maritalmente con ella por algún tiempo.

La esposa escribió a Alvarez, pidiéndole perdón y que la volviera a recibir en su hogar, éste, por amor a sus hijos, fué hasta aquellos lugares a traerla. Hace poco tiempo apareció nuevamente Campos por el barrio de Candelaria y según rumores venía con la mala intención de conquistar, no a la esposa de Alvarez, sino a una hija de éste, para lo cual, decía, que no solamente se llevaría a la hija, sino que mataría al padre de ella.

Repetidas veces pasaba Campos frente a la casa de Alvarez, insultándolo groseramente y desafiándolo a que se saliera a la calle. Campos gozaba en el barrio de una fama grande como hombre sin miedo para dar de machetazos a cualquiera y ha sido procesado varias veces por heridas; parece que hasta en presidio ha estado, por lo que seguramente Alvarez, con quien no ha tenido la justicia que intervenir nunca ni se ha conocido como persona penden ciera, tenía encontrarse con este individuo, pues seguramente Campos llevaría a cabo lo que ya había dicho.

Parece que el sábado 6, como a las 7 p.m. pasó Campo insultando a Alvarez, por la casa de éste. Alvarez se fué por dentro de su terreno para salirle a Campos más allá de su casa. Y, efectivamente, cuando Alvarez salía a la ca-

lle, Campos conversaba con unos Jiménez. Aprovechando este momento se le aproximó el victimario descargándole, por detrás, un machetazo por la cabeza. Al sentirse Campos herido, trató de armarse con su cruceta, pero Alvarez no le dió tiempo pues descargó a las manos otros filazos, causándole graves heridas, por lo que Campos no podía ya empuñar el arma.

Alvarez siguió dándole de filazos hasta que ya la víctima no podía moverse.

En ese estado, con 14 heridas mortales, aun duró algunos minutos. Así como era de malo aquel hombre, era de una resistencia potente. Campos era tuerto a causa de un machetazo y las manos las tenía desperfectas también a consecuencia de riñas. Dicen la mayoría de los vecinos de donde era la víctima que este era un hombre penicioso y que tenía siempre a las gentes de aquellos lugares en completa zozobra por sus depravadas costumbres. Era supersticioso y tenía cseencia para sus maldades. Se le encontraron en los bolsillos oraciones y reliquias. Tenía una especie de escapulario pintado por ambas caras con la figura de Satanás con una espada en la mano y al pie de cada estampa un letrero que decía: *Defendeme de todos los peligros*.

Se cree que en el asesinato a Campos otro individuo de apellido González, tiene parte. Ambos reos se encuentran en la cárcel de ésta ciudad.

Alvarez ha dicho a algunas personas, que las continuas amenazas del muerto le tenían preocupado y por eso cuando le dió de machetazos pensó en que si quedaba vivo más adelante tenía que morir en manos de aquel, y por tanto no tuvo ninguna compasión por su encarnizado enemigo.

Como dijimos al principio, se cometen a veces crímenes, que ponen en lucha nuestra imaginación sobre tales acontecimientos y dan mucho en que pensar.

Bien es cierto que el derecho de vidas lo tiene unicamente Aquel que nos la dió; pero a veces existen verdaderas panteras humanas que, hasta cierto punto es un deber extinguirlas.

Hablando con el Admor. de la Cía. de luz y fuerza eléctrica

—La función del jueves en el Teatro Minerva fué muy buena; la concurrencia muy escogida; y las películas y música de primera; la luz estuvo deficiente.

Habiéndonos entrevistado con el administrador de la compañía eléctrica a fin de averiguar a que se podía atribuir el mal servicio; nos dijo más o menos lo siguiente:

"La Compañía actualmente está instalando nueva maquinaria en la planta, donde ocupa día y noche un gran número de empleados, todos de San Ramón, al frente de quienes está un ingeniero eléctrico de lo más competente que hay en el país todo lo cual representa grandes desembolsos para la compañía, que no desea sino mejorar hasta donde le sea posible el servicio de luz y fuerza en esta población. Es pues, muy natural que en estos momentos en que se están ejecutando estos trabajos el servicio sea un poco irregular".

Paciencia que muy pronto tendremos luz hasta para aburrirnos. Se nos olvidaba decir que el señor administrador, muy cortesmente invita por nuestro medio a todo el público a hacer una visita a la Planta, donde los encargados de los trabajos y él, personalmente, tendrán sumo placer en mostrar los diferentes aparatos y maquinarias recién importados, siendo así muy satisfactorio para los ramonenses convencerse palpablemente de que San Ramón posee una de las mejores plantas de Centro América.